

- deutsche Version unten -

Appel à contributions pour le colloque
La Suisse, espace privilégié du néolibéralisme ?
Jeudi 6 juin et vendredi 7 juin 2024, Université de Lausanne
Organisation : Hadrien Buclin

La période qui s'ouvre avec la crise économique et monétaire du début des années 1970 voit l'essor des politiques de renforcement de l'économie de marché à l'échelle internationale. Qualifiées en général de néolibérales par les chercheur·euses qui les étudient, ces réformes se caractérisent en particulier par la privatisation d'entreprises publiques, la déréglementation des marchés économiques, financiers et du travail ou encore par une réduction de l'État social. Si la mise en œuvre de ces réformes s'accélère à partir des années 1970-1980, l'histoire des idées néolibérales est beaucoup plus ancienne, plongeant notamment ses racines dans l'ordolibéralisme développé par des économistes de l'entre-deux-guerres.

La Suisse occupe une place importante dans l'histoire du néolibéralisme. Des personnalités marquantes de ce courant politique tels que les économistes Wilhelm Röpke ou Karl Brunner y ont déployé leurs activités. Ces théoriciens ont bénéficié en Suisse d'un dense réseau, favorisé par l'activité en terre helvétique de groupes de réflexion ou think tanks aux ramifications internationales très développées comme la Société du Mont-Pèlerin ; par des centres de recherche académique tels que l'Institut universitaire de hautes études internationales (IUHEI) de Genève ou le Schweizerisches Institut für Auslandforschung (SIAF) à Zurich ; ainsi que par des organes de presse comme le *Schweizer Monat* ou la *Neue Zürcher Zeitung*. Ces réseaux ont par ailleurs profité d'appuis conséquents en particulier dans les milieux patronaux helvétiques pour mettre en œuvre des réformes d'inspiration néolibérale en Suisse, dans les domaines de l'électricité, de l'agriculture, des régies et administrations publiques, etc. La Suisse a également joué un rôle dans l'essor transnational du néolibéralisme, notamment par sa participation à des instances internationales comme le Fonds monétaire international ou l'Organisation mondiale du commerce.

Le présent colloque, organisé dans le cadre du projet de recherche du Fonds national suisse « Les apôtres du marché : acteurs et réseaux suisses du néolibéralisme international (1969-1995) » dirigé par la prof. Janick Schaufelbuehl, vise à mieux connaître le rôle de la Suisse dans l'histoire du néolibéralisme par une approche interdisciplinaire et avec un accent particulier sur la dimension internationale ou transnationale de ce phénomène. Le colloque se veut ouvert à une large palette d'approches, allant de l'histoire économique, sociale ou culturelle à la science politique, la sociologie, la linguistique, le droit, etc. Les questions qui pourraient être abordées incluent, par exemple, l'articulation entre réformes d'inspiration néolibérale et évolution des droits démocratiques ; l'impact de l'essor du néolibéralisme sur la production médiatique, audiovisuelle ou cinématographique ; l'impact du néolibéralisme sur les rapports de genre ; la présence des idées néolibérales dans les programmes ou manuels scolaires ; les déclinaisons spécifiques du discours néolibéral en fonction des différentes aires linguistiques du pays ; le rôle des hautes écoles dans la production d'idées néolibérales ; les réseaux transnationaux des promoteurs suisses du projet néolibéral ; l'influence du néolibéralisme dans la haute administration fédérale ou dans le service public...

- Les propositions de contributions en français, allemand, anglais ou italien, sont à envoyer d'ici au **15 novembre 2023** par courriel à l'adresse : hadrien.buclin(at)unil.ch.
- Chaque proposition contiendra un titre et un descriptif (max. 2000 signes). Une courte présentation/CV du ou des auteur·trices est bienvenue (max. 400 signes).

Informations complémentaires :

- La réponse quant à la participation des chercheuses ou chercheurs ayant soumis une contribution sera donnée avant le 10 décembre 2023.
- Les participant·es seront invité·es à envoyer un long résumé écrit des présentations (env. 12 000 signes) à l'organisateur du colloque avant le 30 mai 2024.
- Les frais de transport et d'hébergement des participant·es à Lausanne sont pris en charge s'ils ne peuvent pas être couverts par l'institution qui les emploie.
- Une publication collective à partir des contributions au colloque est prévue dans l'année qui suit ce dernier.

Call for papers für die Tagung
Die Schweiz, ein idealer Raum für den Neoliberalismus?
Donnerstag, 6. Juni und Freitag, 7. Juni 2024, Universität Lausanne
Organisation: Hadrien Buclin

Die Politik, die sich für eine Stärkung der Marktwirtschaft engagierte, erlebte nach der Wirtschafts- und Währungskrise Anfang der 1970er Jahre auf internationaler Ebene einen Aufschwung. Diese Reformen werden in der Forschung gewöhnlich als „neoliberal“ bezeichnet. Sie zeichnen sich insbesondere durch die Privatisierung öffentlicher Unternehmen aus, durch die Deregulierung der Wirtschafts-, Finanz- und Arbeitsmärkte, sowie durch einen Abbau des Sozialstaats. Die Umsetzung dieser Reformen beschleunigte sich ab den 1970er und 1980er Jahren, doch die Geschichte neoliberaler Ideen ist viel älter und hat ihre Wurzeln unter anderem im Ordoliberalismus, der von Wirtschaftswissenschaftlern in der Zwischenkriegszeit entwickelt wurde.

Die Schweiz nimmt in der Geschichte des Neoliberalismus einen wichtigen Platz ein. Bedeutende Persönlichkeiten dieser politischen Strömung,—wie zum Beispiel die Ökonomen Wilhelm Röpke und Karl Brunner—waren hier tätig. Diese Theoretiker verfügten in der Schweiz über ein dichtes Netzwerk. Dieses wurde durch die Aktivitäten von international vernetzten Think Tanks wie die Mont-Pèlerin-Gesellschaft, durch akademische Forschungszentren wie das Institut universitaire de hautes études internationales (IUHEI) in Genf oder das Schweizerische Institut für Auslandforschung (SIAF) in Zürich sowie durch Presseorgane wie der *Schweizer Monat* oder die *Neue Zürcher Zeitung* gefördert. Schweizer Unternehmerkreise unterstützten zudem diese Netzwerke, insbesondere wenn es darum ging in der Schweiz neoliberal inspirierte Reformen in den Bereichen des Strommarkts, der Landwirtschaft, oder der öffentlichen Verwaltung umzusetzen. Die Schweiz spielte auch eine Rolle bei der transnationalen Verbreitung des Neoliberalismus, so zum Beispiel durch ihre Beteiligung an internationalen Organisationen wie dem Internationalen Währungsfonds oder der Welthandelsorganisation.

Diese Tagung wird im Rahmen des Forschungsprojekts des Schweizerischen Nationalfonds "Die Apostel des Marktes: Schweizer Akteure und Netzwerke des internationalen Neoliberalismus (1969-1995)" unter der Leitung von Prof. Janick Schaufelbuehl organisiert. Sie zielt darauf ab, die Rolle der Schweiz in der Geschichte des Neoliberalismus durch einen interdisziplinären Ansatz und mit einem besonderen Schwerpunkt auf der internationalen oder transnationalen Dimension dieses Phänomens besser zu verstehen. Das Kolloquium ist interdisziplinär ausgerichtet (Wirtschafts-, Sozial- oder Kulturgeschichte, Politikwissenschaft, Soziologie, Linguistik, Rechtswissenschaft usw.).

Mögliche Themen sind beispielsweise die Verbindung zwischen neoliberal inspirierten Reformen und der Entwicklung demokratischer Rechte; die Auswirkungen des Aufstiegs des Neoliberalismus auf Printmedien, Radio oder Film; die Auswirkungen des Neoliberalismus auf die Gender-Beziehungen; der Einfluss neoliberaler Ideen in Lehrplänen oder Schulbüchern; die spezifischen Ausprägungen des neoliberalen Diskurses in den verschiedenen Sprachregionen der Schweiz; die Rolle der Hochschulen bei der Verbreitung neoliberaler Ideen; die transnationalen Netzwerke der Schweizer AnhängerInnen des Neoliberalismus; der Einfluss des Neoliberalismus in der hohen Bundesverwaltung oder im öffentlichen Dienst...

- Die Referatsvorschläge können auf Deutsch, Französisch, Englisch oder Italienisch verfasst werden und sind bis zum 15. November 2023 per E-Mail an folgende Adresse zu senden: hadrien.bucelin(at)unil.ch.
- Jeder Vorschlag sollte einen Titel und einen Abstract enthalten (max. 2000 Zeichen), sowie einen kurzen CV (max. 400 Zeichen).

Zusätzliche Informationen:

- Die Antwort bezüglich Teilnahme erfolgt bis zum 10. Dezember 2023.
- Die TeilnehmerInnen werden gebeten, bis zum 30. Mai 2024 eine lange schriftliche Zusammenfassung des Beitrags (ca. 12 000 Zeichen) an den Organisator der Tagung zu senden.
- Für Vortragende, die nachweisbar keine Möglichkeit haben, ihre Reisespesen über ihre Heiminstitution zu vergüten, werden die Reise- und Übernachtungskosten übernommen.
- Eine gemeinsame Veröffentlichung aus den Beiträgen des Kolloquiums ist für das folgende Jahr geplant.